
  

  

“Estamos mejor preparados 
después de la tragedia del 2F” 
Reconociendo lentitud en el proceso de reconstrucción, el que no tiene conforme al Ejecutivo, el delegado Yanino 
Riquelme examinó de cerca lo que ha sido este año. De igual manera, reflexionó sobre la sensación de abandono. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaOestrellaalpod 

1pasado2 de febrero, 
E mientras Conaf asu- 

mía el rol técnico du- 
rante el megaincendio y 
Senapred el dela coordina- 
ción, la Delegación Presi- 
dencial Regional se erguía 
como la máxima autori- 
dad local, convirtiéndose 

en la primera línea del Es- 
tado de Chile frente a los 
damnificados. 

Pese a que su arribo es 
reciente -a propósito de la 
salida en noviembre de la 
delegada Sofía González, 
quien sí estuvo presente 
durante la catástrofe-, es la 
actual figura de Yanino Ri- 
quelme quien deberá en- 
frentar este desolador pri- 
mer aniversario, el que es- 
tará marcado principal- 
mente por las críticas que 
se han realizado al lento 
proceso de reconstrucción. 

En medio de las ref le- 
xiones que se han dado a 
conocer durante esta se- 
mana, y a solo un día de 
cumplirse un año de la tra- 
gedia, La Estrella conversó 
con el actual delegado. 

-Aunaño de la emergencia, 
¿cuáles son las sensaciones 
desde la Delegación Presi- 
dencial? 

-Yo creo que es la trage- 
dia más grande que tene- 
mos en la historia de la re- 
gión y se dice, además, que 
es la más grande después 
del terremoto del 
2010...136 fallecidos es al- 
go que no habíamos vivi- 
do, al igual que 20 mil per- 
sonas damnificadas y de 
allí se desprende que todo 
tiene una condición muy 
especial y muy compleja 
en algunos casos, de mu- 
cho esfuerzo. 

Enesa línea, agregó, “el 
Estado y la sociedad en su 
conjunto no estaban pre- 
parados, creo yo, para una 
situación de tal enverga- 
dura. Por ejemplo, en las 
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viviendas de emergencia 
nos costó mucho avanzar: 
nadie tiene 2.200 vivien- 
das esperando en una bo- 
dega para poder llamarlo y 
decir 'tráemela', niel Esta- 
do, ni la empresa privada”. 

-Acerca de ese 2 y 3 de fe- 
brero. La Delegación, en 
términos prácticos, era la 
cara visible del Estado fren- 
te alos damnificados, ¿có- 
mo evalúa aquel trabajo 
durante esos días? 

-Es un poco difícil pro- 

nunciarse al respecto, por- 
que además hay procesos 
judiciales en curso (...), la 
información de la Delega- 
ción en esos momentos 
era la información que le 
entregaban los organis- 
mos técnicos y eso es lo 
que uno transmite y don- 
de uno además va aportan- 
do y tomando decisiones 
en base a esa información. 
Ahora, respecto acómo ac- 
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tuaron los organismos téc- 
nicos, sería imprudente 
pronunciarme al respecto. 

-¿Hubo aprendizajes de la 
tragedia? 

-Estamos bastante me- 
jor preparados. Lamenta- 
blemente aprendemos de 
una tragedia y nos ha pa- 
sado en Chile en muchas 
ocasiones (...). El sistema 
de respuesta frente a in- 
cendios forestales, por 
ejemplo, hoy en día tiene 
una respuesta mucho más 
rápida, hay una coordina- 
ción mucho más eficiente. 

“El índice de aquello”, 
detalló Riquelme, es que 
“hoy llevamos la misma 
cantidad de incendios que 
el año pasado, en la tem- 
porada anterior, sin em- 
bargo, llevamos un 43% 
menos de hectáreas que- 
madas, ¿qué significa eso? 
Que hemos actuado más 
rápido y por lo tanto, los 

  

de noviembre asumió 
oficialmente el cargo el 
delegado Yanino Ri- 
quelmetras la salida de 
Sofía González. 

incendios se han propaga- 
do menos y hemos podido 
atacar a tiempo”. 

-El diagnóstico sobre el pro- 
ceso de reconstrucción está 
claro. ¿Por qué ha habido 
tanta lentitud? 

-Nosotros también lo 
evaluamos similar; la mis- 

ma ministra Tohá lo dijo, 
“no estamos conformes” 
con el proceso. Desde mi 
punto de vista, hay dos co- 
sas. La envergadura era tan 
grande que las institucio- 
nes, la estructura del Esta- 
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do yla relación Estado-pri- 
vados no estaban prepara- 
dos para una contingencia 
detal envergadura y por lo 
tanto, todos los procesos 
administrativos van entur- 
biando esto, ya quelos pro- 
cesos están pensados para 
una situación común y es- 
ta no es una situación co- 
mún. Segundo, hay temas 
de estructura y de lideraz- 
go y ahí se hizo un cambio 
enla dirección del Serviu, 
justamente apostando a lo 
mismo, dar un nuevo aire, 
un nuevo ímpetu y un én- 
fasis mucho más profundo 
a este proceso. 

-¿Cómo se hacen cargo de 
esta sensación de abando- 
no? La gente siente muy le- 
jana la figura de las autori- 
dades y eso conlleva a esta 
percepción de soledad. 

-No es fácil revertir una 

sensación, porque aquí 
hay un dolor muy grande, 

   
una pérdida muy grande 
(...) que es difícil cubrir y 
cubrirlo desde el Estado, 

pero, sin embargo, creo 
que necesitamos más terri- 
torio, más terreno, que el 
Estado esté más presente. 

Respecto a ello, ¿hay deci- 
siones desde el Ejecutivo?, 
¿el plazo sigue siendo de 
dos años para lareconstruc- 
ción?, ¿vamos a poder cum- 
plir con los plazos? 

-El Gobierno presentó 
un plan de reconstrucción 
en marzo del año pasado 
el que considera 166 medi- 
das de todo ámbito y ese 
plan, como tal, lleva un 
26% de avance. Dentro de 
ese plan se propuso una 
meta de dos años para la 
reconstrucción de vivien- 
das (...) y nosotros segui- 
mos trabajando con la me- 
ta de estos dos años y por 
lo tanto, no bajamos los 
brazos respecto eso. Este 
primer año, por un lado, 
fue un año que no nos de- 
jó satisfechos con el ritmo 
avanzado, pero síha servi- 
do harto para la parte ad- 
ministrativa y todas las 
gestiones que hay que ha- 
cer, por lo tanto, este año 
2025 debiéramos ir viendo 
un avance bastante más 
importante y en eso va- 
mos a estar trabajando. 

-¿Y hay metas a corto plazo 
en lo concreto? Como por 
ejemplo, tener de aquí al 
primer semestre una canti- 
dad de casas construidas. 

-En estos días debieran 
los ministerios específicos 
hacer un balance respecto 
deeso y probablemente va 
a haber un anuncio de me- 
tas respecto de aquello. 
Una de las metas que sí 
queremos tener para el 
primer semestre es poder 
tener nominados, con sub- 
sidios en la mano, todos 

los que cumplan los requi- 
sitos para ello. Nosotros es- 
tamos estimando del or- 
den de tres mil familias.
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